
CONVENTIONS
TERRITORIALES
entre la ville de Bagnolet, la ville des Lilas, l'USEP

93, l'UNSS, les établissements scolaires du
premier et du second degré, l'association CRMT,

et le Rugby Club Bagnolet.

Les directeurs d'école, les
institutrices et les instituteurs des
écoles Jean-Jaurès (Bagnolet) et
Paul Langevin (Les Lilas) qui ont
fait preuve de dynamisme et de
volonté pour expérimenter ce
projet.

Le conseiller pédagogique de
secteur qui a été d'un soutien
permanent.

Les différents interlocuteurs des
différentes institutions qui ont
montré leur professionnalisme,
indispensable à la concrétisation
de ce projet.

Merci à tout ceux qui ont oeuvré à la
réussite de ce projet :

Les services des villes de Bagnolet
et des Lilas qui ont été à l'écoute
et facilitant pour la mise en oeuvre
de ce projet.

Les chefs d'établissement, et les
professeurs d'EPS des collèges
partenaires qui ont fait preuve de
persévérance pour que ce projet se
réalise.

Les bénévoles du Rugby Club
Bagnolet qui ont fait preuve
d'enthousiasme et de
détermination pour que ce projet
se concrétise.



Un projet construit avec le soutien de la
ville de Bagnolet et de la ville des Lilas

Nous sommes réunis, ce soir, nombreux, pour la signature des Conventions autour du Rugby Club Bagnolet.

Je suis ravi d’être présent pour ce partenariat exceptionnel, qui prend racine dans un travail de longue haleine, réalisé par le RCB en direction des enseignants du
premier et du second degré.

Il concerne également, la ville des Lilas et ses enseignants ; nous sommes ainsi, particulièrement satisfait de concrétiser ce projet de territoire avec L.
Benharous, Maire des Lilas, qui pousse ainsi plus loin encore, notre coopération entre les deux villes sur les questions Educatives.
Je suis donc heureux que ce partenariat puisse se concrétiser.

Je voudrais souligner combien le dynamisme du RCB se développe avec les résultats de son équipe Senior, mais aussi avec la création d’une équipe Féminine.

Tout cela est dû, au partenariat original que noue le club avec les joueurs et joueuses des équipes de l’Ecole Centrale, qui pratiquent avec le RCB sur le terrain de
la Briqueterie.

Merci à vous tous pour votre engagement et votre investissement, afin que ce partenariat novateur puisse aboutir.

Les Villes des Lilas et de Bagnolet, sont, et resteront résolument à vos côtés, pour contribuer à la réussite de ce projet Educatif Scolaire exemplaire et original.

Je suis très heureux d’être présent ce soir à Bagnolet, pour la signature de cette Convention.
   
Je voudrais souligner la grande importance de cette Convention et de ce Partenariat afin de créer du lien ; et dans la société d’aujourd’hui, on a de plus en plus
besoin de créer du lien. En fait un double lien extrêmement fort, symbolique et extrêmement utile, dans la période dans laquelle on se trouve.

Le premier lien concret, c’est celui qui va se développer entre la ville de Bagnolet et la ville des Lilas ; l’histoire récente de nos deux villes a montré que l’on avait
besoin de créer du lien, car nous sommes confrontés à des problématiques communes.

Je préfère que nos jeunes se côtoient sur des terrains de rugby plutôt qu’ailleurs ; dans le cadre d’une politique de prévention que l’on mène en commun, on
utilise tous les moyens qui sont à notre disposition pour rapprocher les jeunes de Bagnolet et des Lilas.
Le sport, et en particulier le rugby, sont des moyens remarquables pour rapprocher les jeunes de nos deux communes ; en signant ces conventions, nous
faisons œuvre utile en matière de Prévention et d’Education.

Le second lien, concerne le rapprochement entre le monde de l’Ecole et le monde du Sport ; le Sport Scolaire existe et doit jouer pleinement son rôle, mais on a
toujours besoin de rapprocher et de créer des liens entre le sport Associatif et l’Ecole.

Ce partenariat entre le Monde Scolaire et le Monde Sportif, c’est un partenariat profondément « gagnant- gagnant » : le temps de la 3° République, d’un école
repliée sur elle même, réduite à transmettre des apprentissages fondamentaux de base et minimum n’est plus d’actualité.

Aujourd’hui, l’école, c’est le défi de la Démocratisation Républicaine, de la réussite de toutes et de tous, dans tous les domaines de la connaissance, de la
culture, y compris le Sport ; l’autre défi, c’est celui de transmettre des valeurs, des attitudes, des comportements ; l’Ecole tout à la fois, enseigne et éduque,
dans une démarche citoyenne active d’appropriation pour chaque jeune, acteur de sa formation.
Le sport et en particulier le rugby, y participent pleinement, en acte ; si il existe un sport, où les règles permettent de respecter l’adversaire, tout en s’y
confrontant, c’est bien le rugby ; outil Educatif pour promouvoir ces valeurs indispensables, le rugby est ainsi au premier rang des activités sportives à utiliser.

Ce double partenariat, contribuera à accompagner les enseignants dans leur objectifs de poursuivre ces acquisitions et de transmettre ces valeurs.

Ce partenariat est aussi gagnant pour le Monde du Sport et du Rugby ; par la coopération, par les échanges, par le travail en commun avec les écoles et avec les
centres de loisirs, il est absolument certain, qu’on va amener au rugby, des enfants, des jeunes, qui n’y seraient jamais venus.

C’est vrai partout, mais c’est encore plus vrai pour la ville des Lilas, puisque nous n’avons pas de club de rugby résident ; ce lien avec les écoles et le péri scolaire,
va permettre d’amener et de renforcer encore, la présence de jeunes Lilasiens au sein du RC Bagnoletais, car c’est une période de leur vie où ces jeunes hésitent
encore à choisir leurs activités à pratiquer.
Dans ce sens, ce partenariat fait œuvre utile aussi, car il permet de faire découvrir réellement à ces élèves, ce qu’est une pratique Educative, enthousiasmante,
avec les copains et les copines, très loin de l’image violente de ce jeu, souvent affichée par les médias.

Ce double lien entre nos deux villes, et entre l’Ecole et la Vie sportive Associative, absolument vital et utile, a travers la Convention officielle, va nous permettre
tous ensemble, de mieux nous connaître, de mieux coopérer, dans l’intérêt commun, qu’est le développement de la pratique sportive et rugbystique pour les
jeunes de nos deux villes.   

Longue vie à cette Convention et à ce Partenariat.

Lundi 28 novembre 2022 : signatures
officielles des conventions territoriales



Un projet éducatif et social, avec pour
élément central : le milieu scolaire, d'où le
Rugby tire ses origines... en faveur de la

vie associative

Mr Zuliani, Président de l’USEP 93.
Mr Damie, Directeur de l’UNSS 93.
Mr Pussacq, Président du CD Rugby 93.
Mr Alliesse, Vice Président de la LIFR.
Mr Bouthier, Co président de CRMT, notre partenaire.

Je suis très heureux de nous voir rassembler ce soir si nombreux, pour la signature officielle de cette convention, qui va permettre de créer ce Centre
d’entrainement de Rugby Scolaire à Bagnolet.

Je voudrais en premier lieu remercier la ville de Bagnolet et son Maire, pour nous avoir soutenu dans la mise en place de ce projet et nous accueillir ici ce soir, au
château de l’Etang.

Je voudrais remercier également Mr le Maire des Lilas, qui est toujours présent à nos côtés pour nous accompagner dans nos initiatives.

Comme vous l’avez expliqué, cette convention est très importante à nos yeux à tous, car elle permet aux jeunes de nos deux communes, Bagnolet et Les Lilas,
de se rencontrer, de se connaître, de s’apprécier, et de nouer des liens humains de respect, de solidarité et d’amitié.

Au nom du RC Bagnoletais, je voudrais remercier chaleureusement, pour leur présence de ce soir et leurs actions d’accompagnement dans ce projet :

Je souhaite également associer particulièrement à ces remerciements, les enseignants EPS des 4 collèges signataires de la convention, qui ont adhéré à ce
projet, et vont contribuer à sa réussite, ainsi que les principaux des collèges.

Je voudrais aussi remercier tous les bénévoles du Club, pour leur investissement, leur dévouement, leur passion, sans qui le club n’existerait pas ; merci en
particulier pour leurs responsabilités à assumer, à Nicolas, notre Président, et à Martine, notre Trésorière ; merci enfin, aux responsables pédagogiques du Club,
Jeremy et Serge, pour avoir conçu, préparé et proposé ce projet de Convention et de création du Centre d’entrainement de Rugby Scolaire.

Enfin je voudrais aussi particulièrement remercier Kamel, Directeur des Sports de la ville de Bagnolet pour sa disponibilité, son aide et son soutien pour la mise
ne place de ce Projet.
 

En partenariat avec l'association CRMT,
association qui oeuvre pour la formation
et l'éducation  au Rugby de mouvement

CRMT est très heureuse d’être présente ce soir, pour inaugurer cet évènement, que constitue la création du Centre d’Entrainement de Rugby Scolaire, pour les
villes de Bagnolet et des Lilas.

Nous sommes heureux et fiers de participer à une telle initiative, car le RCB, avec ses dirigeants et ses Educateurs est un des clubs partenaires incontournables
en IDF, pour la formation et le développement du rugby de Mouvement que nous préconisons.

Nous sommes admiratif du travail réalisé pour cette nouvelle conception éducative du jeu ; nous allons ainsi pouvoir partager ces réalisations au niveau national
dans notre Association et sur notre site.

Voir ainsi, autant de partenaires réunis dans ce projet rugbystique de maillage pérenne, pour le développement de la pratique sur le territoire, est remarquable,
et insuffle une énergie nouvelle, grâce à cette réalisation novatrice, originale, sportive et Educative.

Dans les témoignages que nous vous avons donné à voir et à entendre, ce qui marque ces joueuses et joueurs de haut niveau, c’est bien la qualité du jeu qu’il
peuvent produire au service du collectif, et le plaisir qu’ils prennent à participer au jeu de mouvement, par leur entière liberté d’initiative individuelle au sein du
collectif.

C’est ce plaisir du jeu, ces émotions, qui portent ces joueuses et ces joueurs, à continuer la pratique, à s’investir dans le rugby.

Former les joueuses et les joueurs au Rugby de Mouvement, c’est les former afin qu’ils voient, qu’ils analysent, qu’ils décident des choix de jeu, et c’est cela qui
est réellement formateur ; que ce soit sur un terrain de rugby, ou dans leur vie, elles et ils doivent pouvoir porter ces valeurs indispensables à leur
épanouissement personnel, comme femme et homme responsables, volontaires et conscients d’œuvrer à ces valeurs.

Dans ce processus rugbystique et Educatif, le Sport Scolaire doit y jouer un rôle central.



Des conventions à destination des élèves
du premier et du second degré scolaire

La création d'un centre d'entrainement
Rugby Scolaire au Stade de la Briqueterie

Une convention avec le premier degré
scolaire

Je suis particulièrement heureux d’être présent ici parmi vous, et ce, à plusieurs titre : en tant que président de l’USEP 93, qui va ainsi pouvoir contribuer à la
réalisation de ce projet, mais aussi, comme Conseiller Pédagogique Départemental EPS, qui œuvre pour le développement de la pratique sportive dans le
primaire ; enfin car il y quelques années, je travaillais sur la ville de Bagnolet, comme le fait aujourd’hui, Fabien Riquier, Conseiller Pédagogique de
Circonscription, qui contribue à la réussite et à la mise ne place de ce projet sur le premier Degré, avec les Ecoles de la ville.

Je me souviens que déjà en 2006, à la veille de la Coupe du Monde 2007 en France, il existait des formations continues pour les enseignants, auxquelles j’ai
participé, encadré par Serge Reitchess.

Je suis ravi d’être là ce soir, pour soutenir ce projet scolaire original et novateur, qui nous tient tous tant à cœur ; pour moi, particulièrement, car l’USEP est à
l’interface entre le Monde Scolaire et le Monde Sportif ; ce projet s’inscrit comme on l’a dit, dans le cadre de la dynamique départementale et la perspective de
la Coupe du Monde 2023, concrétisées par les interclasses pérennes, grâce à la coopération entre le Conseil Départemental, le Comité Départemental Rugby,
l’UNSS 93 et l’USEP 93.

le premier Degré, porte un projet particulier avec des cycles d’apprentissages dans les écoles: il s’agit du projet « Ecol-Ovale », qui rassemble plus de 600 classes
avec la distribution de 200 kits pédagogiques, ballons et maillots, dotés grâce au Conseil Départemental du 93 ; le point d’orgue, comme cela a été dit, se
réalisera le 12 mai 2023, lors des tournois interclasses du département, décentralisés, dont un, ici à Bagnolet.

Des formations sont prévues, pour les enseignants du primaire, comme cela a été le cas sur Bagnolet, ainsi que nous allons le voir dans le clip de témoignages
qui a été réalisé.

Je voudrais insister également, sur les propositions formulées par l’Education Nationale, par l’intermédiaire de la circulaire « une école- un club » : toutes les
écoles des Lilas et de Bagnolet, pourront coopérer avec le Club de Bagnolet, afin de développer la pratique du rugby, et créer des liens entre pratique scolaire et
pratique Associative du Mercredi après midi dans le cadre des Ecoles de rugby.

Par ailleurs les Coupons « génération 2024 », permettent aux clubs de bénéficier d’une aide financière pour la mise en place de ces actions.

Je voudrais remercier toutes les personnes qui se sont engagées dans ce nouveau projet de dynamique scolaire autour du rugby ; celui-ci va pouvoir ainsi
rassembler, lors des Mercredi après midi, des jeunes du club, des écoles primaires, des collèges, et des Centres de Loisirs, sur les villes de Bagnolet et des Lilas.

Je voudrais enfin souligner, l’innovation de ce dispositif, car c’est effectivement, la première fois que toutes ces institutions, peuvent coopérer, et travailler
ensemble, pour créer un dispositif pérenne, de proximité dans le territoire, dans l’intérêt du développement de la pratique physique et sportive, et de
l’Education aux règles d’apprentissages.

Ce dispositif est donc exemplaire à plus d’un titre, et mérite que l’on puisse le déployer aussi dans le Département, sur d’autres communes, d’autres clubs, et
d’autres territoires.

Merci à tous.



Des conventions soutenues par le Comité
Départemental de Rugby 93 et par la

Ligue Île-de-France de Rugby

Une convention avec le second degré
scolaire

C’est un réel plaisir d’être présent parmi vous ce soir, et de voir se concrétiser ce projet novateur de Centre d’Entrainement de Rugby Scolaire.

Ce projet s’est construit par nos réflexions communes et nos échanges depuis plusieurs années, et freiné dans sa mise en œuvre, par les confinements COVID ;
je suis ainsi, particulièrement satisfait de voir, que, malgré les difficultés traversées, nous ayons pu collectivement mené à bien ce projet.

Je le répète, l’originalité et l’efficacité de cette convention, réside dans le fait, que la pratique Scolaire y tient une place centrale, permise par la coopération de
tous, USEP, UNSS, et Comité Départemental FFR ; cette réalisation est d’autant plus importante, qu’elle prend place dans la dynamique et la perspective de la
Coupe du Monde de Rugby en France 2023, l’an prochain.

L’UNSS 93, prend toute sa place dans ce contexte, en organisant, comme chaque année, les interclasses Départementales de rugby en collège pour les classes
de 6°, sur toute une journée ; ces interclasses sont jumelés avec ceux du primaire et de l’USEP, pour les classes de CM1 et CM2, sur toute une journée,
également.

Nous avons eu tellement de succès et de participation, au Parc de Marville, les années précédentes (1400 élèves avec 700 filles, 700 garçons), que nous avons
souhaité, relocaliser les tournois en 4 lieux différents du Département (au mois de Mai) ceci afin de rapprocher géographiquement, les terrains des
établissements scolaires, et de d’aller vers une dynamique de territoire ; il s’agit de mieux rapprocher les établissements scolaires, premier ou second degrés
des clubs co- organisateurs ; c’est le cas du Club de Bagnolet, qui sera centre d’accueil des tournois interclasses, pour les établissements scolaires des villes
limitrophes.

A cette occasion, je souhaite particulièrement remercier Serge Reitchess, pour son action, son investissement, et sa contribution décisive, avec les collègues
responsables des AS rugby (qui depuis ont muté), à la mise ne place pérenne des Inter classes de rugby depuis 20 ANS, et à son rôle d’impulsion, pour ce
nouveau projet pour les villes de Bagnolet et des Lilas.

Un grand merci à tous, donc, pour avoir répondu une nouvelle fois présents, et coopérer tous ensemble, à la création de ce projet original et novateur, qu’est ce
Centre d’Entrainement de Rugby Scolaire.

Je suis vraiment très heureux d’être parmi vous ce soir, afin de concrétiser une avancée notoire pour le développement du rugby scolaire et fédérale dans notre
Département.

Quand nous avons fait le bilan avec Serge des 15 dernières années à l’UNSS avec les projets d’accompagnement Educatifs, dans le cadre de la Coupe du monde
2007, nous avons constaté qu’il manquait la fidélisation des pratiquants ; l’insuffisance de pérennisation des structures et des organisations mises en place
dans le Département était évidente.

En effet, grâce à nos dispositif mis en place dès 2003, stage de formation continue Départementale des enseignants EPS sur 3 jours chaque année (environ une
cinquantaine de présents chaque année) et les interclasses Départementales à Marville avec 40 collèges, 700 filles et 700 garçons), nous avions réussi faire
venir les pratiquants scolaires et à développer le rugby dans les établissements scolaires.

Des cycles rugby s’étaient mis en place pour préparer ces interclasses du Département, et de nombreuses AS UNSS d’établissement s’étaient créent (40 au
total) ; en 2008, l’UNSS 93 était devenu le premier département de France en nombre d’AS rugby d’établissements.

Le bilan est triste aujourd’hui, car nous avons perdu petit à petit la dynamique scolaire et l’investissement des enseignants EPS (beaucoup de renouvellement
chaque année, des enseignants qui mutent en province) ; nous sommes revenus au niveau d’avant 2003, avec seulement une dizaine d’AS UNSS
d’établissements.

Ainsi, les partenariats et les conventions signées officialisées ce soir, sont extrêmement importants ; comme vous l’avez souligné dans vos interventions, la
plupart des pratiquants découvrent le rugby au niveau Scolaire ; les joueuses et joueurs à présent réputé(e)s, qui sont sélectionné(e)s dans les Equipes de
France, et qui viennent de notre Département, ont commencé le rugby en Scolaire.

Il est donc indispensable de travailler à faire fructifier notre héritage des expériences accumulées depuis 20 ans, et s’appuyer sur ce qui marche, pour implanter
et développer de manière pérenne, le rugby Scolaire dans nos territoires.

On va donc pouvoir travailler tous ensemble, tous les partenaires que nous sommes ; ce projet est donc exemplaire, et nous allons œuvrer à sa réussite, ainsi
qu’à son extension dans notre Département. 

Merci encore à tous pour votre investissement dans ce projet indispensable au développement du rugby Scolaire.

Je voudrais vous remercier de m’avoir invité, pour participer à l’inauguration, de ce qui est à mes yeux, une réalisation symbolique et de grande importance ;
c’est important, car, comme vous le savez, le rugby est né dans le cadre Scolaire en Angleterre.

Bien sûr, les résultats des Equipes de France (Féminine, U20, Masculine) sont remarquables ; mais, au delà du haut niveau, ce qui est le plus important, c’est
l’Education des jeunes, leurs formations, et leur appropriation des valeurs nécessaires à la vie ; le rugby peut contribuer à cette mission.

L’autre point essentiel, c’est que vous mettez en place, un projet cohérent et pérenne de territoire avec tous les partenaires concernés pour le Rugby Scolaire ;
la Ligue ile de France de Rugby, de son côté, accorde une place centrale dans sa politique et ses initiatives au développement de la pratique du Rugby Scolaire.

La plupart du temps, nous nous efforçons de faire « redescendre » vers les territoires et les clubs, nos réflexions, nos propositions ; ici, ce que vous faites est
remarquable, car vous êtes la parfaite illustration de ce qu’il faut faire sur le terrain, dans les clubs, dans les établissements scolaires et les villes ; je rêve, que
nous puissions voir se démultiplier de telles initiatives en Ile de France, partout, dans nos clubs et nos villes.

Je voulais sincèrement vous remercier, car cette réalisation est une réussite originale de coopération entre tous les partenaires, les villes, les clubs, et les
enseignants du premier et du second degré.

Je vous souhaite, je nous souhaite, pleine réussite pour ce beau projet Educatif et Rugbystique, dont les jeunes ont besoin.

Merci à tous.


